

# EL OBRERO

AÑO XXXIX

NUM. 1.370

Palma de Mallorca 20 de Julio 1928

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número sueldo, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

# BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## Un mal compañero y un peor ejemplo

Hace cuatro semanas, tuvimos que ocuparnos en estas mismas columnas, a fin de llamar la atención del gremio de cortadores de calzado, de la entronización en la fábrica del Sr. Carmelo Martínez, del funesto sistema de trabajo a destajo en la sección de cortadores, y al denunciar el hecho, tuvimos que censurar la conducta del cortador de dicha fábrica, Andrés Miró, único que, contra los intereses del gremio, contra las protestas de sus compañeros de fábrica y contra su palabra empeñada a estos de no trabajar en tales condiciones, se ha adaptado a ellas de una manera insolente, sirviendo de dócil instrumento a la codicia patronal en sus maniobras tendientes a empeorar aún más las condiciones de trabajo del gremio de cortadores, de suyo deplorables.

La intervención de «La Igualdad» en este asunto nos hizo concebir la esperanza de que, entrado en razón el Miró, rechazando el trabajo a destajo, como sus compañeros, se reintegraría al seno fraternal de estos, lo cual nos proporcionaría la satisfacción de proclamar la honorabilidad y el compañerismo de Miró, cualidades que, por su fea conducta, hubimos de negarle muy a pesar nuestro, pero resueltamente, en cumplimiento del deber que nos hemos impuesto de defender, sin contemplaciones, los intereses generales de la clase trabajadora. Pero aquella nuestra esperanza resultó un fraude,

Así que, en vez de rectificar nuestros conceptos, como era nuestro deseo, respectó a la conducta de Miró, los sostenemos íntegros, ya que, por respeto a las buenas formas, no los reforzamos con los duros calificativos que merece.

Dejemos a Miró entregado a la desastrosa tarea de labrar la desdicha del gremio de cortadores.

Dejémosle que se saque los pulmones realizando una segunda jornada, cortando unas cuantas horas diarias en un taller de la Calle de Beatriz de Pino,—de cuya legalidad nos ocuparemos para exigir las responsabilidades a que haya lugar—.

Que el trabajo a destajo es la forma de explotación más inhumana, más agotadora y menos remunerativa, es cosa sobre la que no cabe la menor duda. Todos los inconvenientes de este sistema de trabajo y sus desventajas para los trabajadores en general, toman

mayores proporciones si se aplica al gremio de cortadores de Calzado, por la variedad de modelos y la irregularidad de los materiales sobre que ha de operar el cortador. Pues bien: este funesto sistema se introducirá en todas las fábricas de Calzado, gracias al ejemplo tentador que está dando Miró, si todos los cortadores no tienen el acierto de unirse como un sólo hombre,

## Espectáculos embrutecedores

En la época de la esclavitud había unos circos grandes llamados romanos. Se decían así porque los primeros fueron construídos en Roma.

En dichos circos celebrábanse grandes fiestas que consistían en echar al redondeo a un hombre que hubiera cometido un delito, y allí la multitud contemplaba con deleite como soltaban unas cuantas fieras, las cuales atacaban a la infeliz víctima, que sólo tenía para defenderse un arma o puñal corto. ¿Cómo iba a contender con tan terribles animales un hombre armado solamente de un puñal corto y deficiente?

De ese acto de lucha brutal y salvaje sólo quedaba un montón de huesos y una mancha roja sobre la arena. Esos huesos y esa mancha eran del desgraciado «delincuente».

Para que la fiesta fuese más larga y más entretenida para aquellos crueles espectadores del circo, solían dos hombres dotados de gran corpulencia para efectuar una lucha cuerpo a cuerpo y que iban engrasados totalmente, sin más ropa que un taparrabos y sin más arma que sus brazos. Después de saludar al público heterogéneo que llenaba el circo, empezaba la otra atracción.

Los dos hombres se cogían uno al otro, oprimiéndose fuertemente contra sus pechos; pero sus brazos se escurrían por encima la grasa, y volvían a cojerse nuevamente hasta que uno de los dos caía rendido.

Llegaron, en el transcurso de los años, a terminarse esas brutalidades de los circos romanos y nos encontramos en la época actual en que hay atracciones, sino igual de antes, con el mismo fondo de brutalidad, pues aunque no se suelten leones, ni se lleve a los circos modernos a un criminal para que sea devorado por alguna fiera, aquellas atracciones romanas se han trocado en otros espectáculos que se llaman toros, y en donde es una fiera tan feroz o más que el león o el tigre la que se suelta en el ruedo para reñir con hombres, quien sale si más fieros y más salvajes aún que el toro, el león y el tigre.

Y pasa hoy que no solo son hombres maduros como antaño, sino niños imberbes inclusive los que se ponen delante la fiera, para que el día menos pensado, de un cornazo los mande a mejor vida. El suicida, al matarse lo hace en un momento de ceguera cerebral, y estos niños se juegan la vida, ya por afición o porque son impelidos a ello por sus amigos y en muchos casos hasta por sus padres. Estos tienen como un gran orgullo el poder decir: «mi hijo es fulano, el gran torero que empieza a destacarse.»

Estos toreritos que tienen padres, al echarlos éstos a merced de una fiera, sin más arma que un trapo y un espadín, demuestran no tenerles AMOR. Así, con letras grandes, para ver si se avergüenzan de ello. ¿Por qué pusieron estos hijos al mundo, si después los exponen a morir en las astas de un toro?

Y el boxeo de hoy, salvo la variación de que los contendientes no están untados de grasa ni llevan armas como los antiguos gladiadores, es la misma manifestación de un espectáculo asaz bárbaro y criminal que deberían condenar todas las personas sensatas y amantes de la cultura, y en particular los obreros, ya que esos actos, propios de la selva, atrofian los sentimientos y matan toda sensación de generosidad humana. De ahí que esos mal llamados deportes sean sostenidos y alentados por las clases pudientes, pues así la conciencia de los explotados permanece dormida y no se preocupan de ideas políticas ni sociológicas. La cuestión es tener a las masas distraídas y embrutecidas para retener los avances del Socialismo que es lo que más molesta a los burgueses. Más a pesar de todo, el Socialismo triunfará.

Agustín Lladó Font

(De la «Juventud Socialista»)

Palma, julio 1928.

## Los amigos de la Casa del Pueblo

El Presidente de la cultural sociedad «Esperantista Klubo Palma», en atento B. L. M. ha hecho la delicada distinción a la Casa del Pueblo de enviar a esta numerosas entradas y varias localidades para la función que en conmemoración del 22.º aniversario de la fundación de dicha entidad, tuvo efecto en el Teatro Lírico, el 18 de los corrientes.

Lo que hacemos público bajo la impresión del más grato y sincero reconocimiento.

Palma 19 de Julio de 1928.—Por El Patronato de la Casa del Pueblo.—  
Jaime Rebassa, secretario.

SOLOS DE OCARINA

## ¡Qué gallardo!

A don Juan le ayuda Dios y no le ayuda en balde, pues nos resulta un alcalde que vale a lo menos dos.

Con gallardía y donaire ha sabido demostrar, que si importa sabe echar alguna canita al aire.

Y por esta vez la echó cuando dijo, hablando en plata: —¡Si en las arcas no hay reata para algo aquí estoy yo!

¡Lo primero es lo primero. Mientras la plata buskais la obra pronto empezais que yo adelanto el dinerol

Y dijo esto en alusión a cierta calle de Palma, que está, lector de mi alma, cual pecadora en perdición.

—Si es del todo necesario tenerla que componer al fin tendremos que hacer presupuesto extraordinario.

Dijo, con cara de lego, uno de los concejales, pues las arcas municipales no tienen ni dos reales para hacer cantar a un ciego.

Arreglarla sin excusas y no temais, regidores, si en prueba a vuestras labores luego os ponen caperuzas.

A este rasgo gallardo que ha tenido don Juan debería algún barbián por dignidad imitarlo.

Llopart—pongo por estrago— atándose bien las enaguas diga:—¡Canalizad ya las aguas, que yo ahora las pago.

Y sin ser más debatido vería al fin realizado todo su sueño dorado tantas veces discutido.

Pero como es integrista no querrá por la ciudad poner su honorabilidad a nivel de un prestamista.

Y yo juro por don Rodrigo y por un arroz en calamar que una cosa es predicar y otra cosa es dar trigo.

Antón Aderús

## Del Sindicato Metalúrgico

Compañeros: se os convoca a la Junta General que se celebrará el martes próximo día 24 a las 6 de la tarde para tratar asuntos de interés para el gremio.

Siendo de verdadera importancia se suplica a todos los del socorro asistan a esta reunión para tratar sin demora ciertos asuntos.

Nota: Todos los acuerdos que se tomen serán válidos.—Por el Comité.— El secretario, R. Cifre.

DEL GREMIO DE ALBANILES

## La inspección obrera del Comité Paritario

Cuando se constituyó en Palma el Comité Paritario del ramo de albañilería, nombró a dos vocales inspectores, un patrono y un obrero respectivamente, confiándoles la misión de velar para que se respeten y cumplan los acuerdos tomados por el mismo Comité. En el presente artículo nos vamos a ocupar del vocal inspector obrero y de la labor que éste lleva a cabo.

Este cargo lo desempeña sin retribución alguna, y para cumplirlo debidamente se necesita poseer una voluntad de hierro y aún no basta, pues por mucho que se esfuerce y por grande que sea su actividad, posiblemente su labor siempre será incompleta. El cargo le impone el deber de ejercer la inspección durante la jornada de trabajo para poder comprobar si es cierto que los patronos cumplen el acuerdo del Comité Paritario abonando al obrero el salario fijado por el mismo. Este inspector lleva un documento expedido por el secretario del mismo Comité, que le acredita como tal, pudiendo exigir que le sean enseñados los libros de contabilidad para poder comprobar el mismo la verdad; el patrono en ningún caso puede negarse. Hay patronos que obligan a sus operarios a trabajar horas extraordinarias, en estos casos el infractor es sorprendido por el inspector después de terminada la jornada. Para que se vea la forma en que el Comité Paritario puede hacer que se respeten sus acuerdos, creemos oportuno reproducir el artículo 44 del Real Decreto-ley de «Organización Corporativa Nacional», dice así:

«El Comité Paritario que conozca la infracción de uno de sus acuerdos, convocará al infractor para que comparezca ante aquél en el tercer día, y resolverá sobre el caso, pudiendo aplicar las sanciones ejecutorias establecidas en la ley de 4 de Julio de 1918, si existe reincidencia, pero sin que nunca puedan exceder de 1.000 pesetas.

Una vez firme el acuerdo, el Comité, si el infractor se negara al pago en el término de ocho días, dirigirá el oportuno oficio al Juez de primera instancia a quien corresponda, para que proceda a la exacción por vía de apremio.»

Fácilmente se verá la trascendencia que para el gremio de albañiles tiene ese cargo de inspector obrero. Los obreros deben prestarle toda la ayuda moral posible.

Cuando realiza esas visitas de inspección ha habido casos en que al preguntar a algún obrero el salario que percibía su contestación ha sido que él mismo hace el precio. A un inspector obrero y de la misma profesión no han de contestar de ese modo, han de facilitarle todos los datos que necesite para cumplir su cometido; obstruyendo su labor, tal vez inconcientemente, se perjudican a ellos mismos y al gremio en general.

Es sabido que se construyen fincas tanto en la capital como en los suburbios y muchas veces hay que recorrer varios kilómetros para llevar a cabo esa inspección; esto representa una pérdida de consideración de horas de trabajo, es un trabajo nada fácil. Consideren los obreros todos, la molestia que ocasionaría a ese inspector tener que girar visitas de inspección nocturna al túnel en construcción, esas visitas son de necesidad porque podría dar el caso de que trabajaran más horas de las autorizadas.

Si los demás vocales obreros del Comité Paritario no quieren decidirse a pedir una retribución para ese vocal

inspector, la Sociedad del ramo «El Trabajo» y tratándose de una representación suya, no estaría mal que solicitara con carácter colectivo al mismo Comité que consignara en su presupuesto respectivo una cantidad al menos como compensación de las horas de trabajo perdidas.

A juicio nuestro esto merece ser estudiado con detención tanto por el Comité Paritario como por «El Trabajo»; debemos evitar, a ser posible, que estos inspectores obreros se vean obligados a abandonar el puesto que ocupan por esta causa, cuanto más bien retribuido esté mejor y más fielmente cumplirá el cargo que ostenta.

Un obrero que el salario que percibe no le sea suficiente para sostener a su familia y todavía tenga que hacer el respectivo descuento equivalente a las horas perdidas, no es justo que para cumplir un cargo de responsabilidad de esa índole tenga que perjudicarse materialmente, pues ha de tener la seguridad de que no le ha de faltar el jornal íntegro.

Llegará día en que los vocales obreros que forman el Comité Paritario, al cesar de trabajar con un patrono determinado, no encontrarán ocupación en parte alguna. Se les declarará el pacto del hambre, el boicoteo será la venganza más adecuada a los falsos sentimientos de la clase patronal; no pueden ejercer represalias, esto está garantizado, pero, si el gremio no cuenta con una organización fuertemente consolidada, que sea capaz en un momento dado a proteger a los citados vocales obreros, siempre hará lo posible en burlar toda ley que tienda a proteger a la clase trabajadora.

M. G.

Palma.

### A LOS JÓVENES

## ¡Hay que venir a nuestras filas!

Hay jóvenes que sienten de verdad el ideal socialista, y siguen con interés todo lo que pasa en nuestro campo ideológico, pero una cosa les detiene para no afiliarse a la «Juventud Socialista». Muchos jóvenes tienen miedo de ingresar en ella y por ende tienen escrúpulos de entrar en la Casa del Pueblo. ¿A qué obedece este miedo, tan pueril e injustificado?

Pues sencillamente a lo siguiente:

Algunos creen de buena fé que el pertenecer a una entidad como la «Juventud Socialista», significa que están en peligro de persecuciones personales o de ser mirados con recelo por las personas timoratas y sensibles.

¡Crasa equivocación la que sustentan! No deben ignorar estos jóvenes que el Partido Socialista y su antepasado, que diríamos, la Juventud, está perfectamente legalizada su existencia, y el estar afiliado a ella no supone ninguna transgresión a la ley; al revés, es un gran honor pertenecer a la «Juventud Socialista»; es sentar plaza de soldado del noble ejército proletario y de ser un luchador más para aspirar a la consecución sublime del magnífico ideal que aspira a implantar el Socialismo en el mundo, que consiste en borrar la absurda e injusta desvelación que existe en la sociedad humana, extender la solidaridad, la fraternidad y la bondad entre los hombres y terminar de una vez con las arbitrariedades del régimen capitalista, que es el que produce el malestar económico entre los humildes; dar a la mujer los derechos que como compañera nuestra, por derecho natural y lógico, le pertenecen, etc.

A todo eso aspira el ideal que tú, hombre joven como yo, sientes; pero que un trivial prejuicio te hace vacilar y no te decides a ingresar en la Juventud.

Y este temor que experimentan los jóvenes que sienten los ideales socialistas a formar parte de nuestras filas, se explica, en parte, por motivos de índole psicológica. La enseñanza profesional que han recibido de pequeños en la escuela y los prejuicios que le han infiltrado en su conciencia infantil, son causa primordial, que al ser grandes, al desarrollarse su imaginación a límites de más libertad, y cuando por efecto de ese mismo desarrollo de su cerebro que les permite discernir más ampliamente quieren formarse su autoeducación, tropiezan con el gran obstáculo de los prejuicios, que les hacen creer que ir contra lo que de pequeños les han enseñado, es cometer un delito.

Pero no hay tal delito, queridos compañeros. Si venís a la «Juventud Socialista», además de ser recibidos con los brazos abiertos por jóvenes que como vosotros sienten las injusticias sociales, seréis adalides del noble ideal que con tanto tesón defendió el venerado abuelo Pablo Iglesias, y con gran honor os tendremos como camaradas, y juntos laboraremos, a medida de nuestras fuerzas, para adelantar el triunfo del Socialismo.

¡Fuera miedo, compañeros! ¡Os esperamos!

RAMÓN GARCÍA GALÁN  
(De la «Juventud Socialista»)

Palma, Julio 1928.

## DE TIEMPOS REMOTOS

# LA MUJER DE LA PREHISTORIA

IV

David, el vencedor de Goliath, de Saul, de Asael, de Jacob de Absai, llegó a la senectud sin perder su afección a las mujeres. No bastaban a enardecer su sangre, empobrecida por la herencia y la vejez, los mil mejunjers de la alquimia que le suministraban los curanderos, ni las avivadoras remembranzas de sus pasados amores con Michal, hija de Saul; con Abigail, mujer de Nabal; con Betsabé, esposa de Uria; con las siete esclavas cenitas, tomadas en la batalla de Jaramel, amadas en una sola noche. Se le buscó, por orden de sus consejeros, una doncella virgen para que le abrigase el cuerpo y enardeciera la sangre. Y fué la sulamita Absag, «moza rubia y dorada como el trigo de las parvas nuevas», la condenada a llorar su desgracia en la perfumada estancia del rey salmista, según los versículos 1 al 4 del capítulo I del Libro Primero de los reyes.

Después de repasar las páginas de todos los libros de las Sagradas Escrituras donde, a decir verdad, sólo hemos hallado hechos de desconsideración para la mujer, como en los casos de María de Magdala, víctima de todos los ludibrijs, y de Thamar, brutalmente atropellada en su honestidad por su hermano Amnor, el hijo de David, queremos hablar de la mujer egipcia; pero, ¿cómo llegar al nebuloso origen del pueblo de los Faraones, si los antecedentes son dudosos y hasta muy escasos?

La filología nos dice que las razas latina, griega, germana, celta, árabe, eslava, persa, india, asiática y malaya son originarias de unas tribus unidas que, según unos, se denominaron *aristás*; según otros, *trancos* o *arios*. Los católicos que tercián en esta cuestión del origen de las razas, nos dicen que todos descendemos de las tribus del Aram bíblico, región a la que perteneció la Siria, que es la Anatolia de la moderna división geográfica del mundo conocido.

En el método comparativo que nos ofrece la etnología con el estudio de las lenguas muertas y de las religiones existentes y desaparecidas, adquirimos algunas nociones, aunque vagas, de lo que en época antiquísimas de la prehistoria fué común a todas las tribus post-diluvianas, si es que el diluvio universal pudo ser una realidad geológica y no una invención de cada una de las distintas teologías que se lo disputan desde hace muchos siglos como obra exclusiva de sus dioses respectivos. El frigio *Nannako* y el babilonio *Sixuthro*, son dos personajes de la mitología que, por encargo de sus dioses, comandaron arcas de salvamentos en diluvios fabulosos, cuyas fechas se señalan con muchos siglos de anterioridad a la que se dice acaeció el de la leyenda del bíblico Noé.

Entre la inmensa balumba de datos que nos ofrece la geografía antigua, no podemos encontrar el origen del Egipto prehistórico. La Biblia tampoco nos facilita otros antecedentes que el referente al cautiverio de los hebreos por los Faraones. ¿Cómo, pues, hablar de un Egipto remoto, cuando solo disponemos de una tradición, oscura en exceso, donde poder apoyar determinadas hipótesis lógicas?

Nos dicen los textos del catolicismo que el mundo fué creado hace 5928 años. Sin embargo, la paleontología y la arqueología, ciencias que estudian la antigüedad de los fósiles y objetos de uso hallados en las excavaciones, nos dicen que la existencia del mundo no puede preñarse, y menos aún colocar el principio cósmico en un periodo de tiempo tan relativamente exiguo como el señalado por el Génesis.

El paleontólogo Howar Carter ha demostrado recientemente, con el estudio de la tumba de Tut-Ankh-Amen, que el mundo es mucho más antiguo que el Eden terreno de la leyenda genealógica. El monarca egipcio, motivo de las pesquisas científicas del ilustre investigador inglés, fué sepultado muchos centenares de años antes de la Era Cristiana, seguramente más de diez siglos según la medida que dá la patina de los metales descubiertos en la cripta del mencionado Faraón.

Pero no es solo en el caso del profesor mister Howar donde queda malparada la leyenda del Génesis; hay otras muchas más demostraciones que restan fuerza de veracidad a la supuesta creación del Génesis. Entre los datos que remontan la existencia del mundo mucho más allá de los límites señalados por los teólogos que nos explican la creación como si de ella hubiesen sido testigos presenciales, se halla el esqueleto humano que el año 1364 fué descubierto por un pastor en la célebre cueva de Altamira, de Santillana del Mar. Todos los paleontólogos que han estudiado este fósil, convienen en que perteneció a un antepasado nuestro que vivió hace millones de años, seguramente a un cavernícola. Ello quiere decir que el mundo y la vida humana han podido existir muchas miriadas de años antes de la creación que nos detalla el Génesis.

Tan difícil es probar la creación del mundo en oposición seclaria a las luminosas conclusiones de las ciencias que estudian los fenómenos físicos, cosmológicos y astrológicos, como acometer la indagación del origen del pueblo egipcio sin el auxilio de la cronología. Para hablar de cosas que pertenecen a la antigüedad se precisa el conocimiento de la historia o, cuando menos, tener nociones precisas de la filología, que es el único camino por donde se puede llegar a conocer algunos antecedentes del pasado remoto.

Maria Cambria

**El XII Congreso del Partido Socialista Obrero Español**

**Segunda sesión**

Son admitidas nuevas delegaciones de Herencia y Portillo, que ostentan, respectivamente, Sánchez-Rivera, Ovejero y Mariano Rojo.

Se leen multitud de adhesiones al Congreso y saludos a los delegados de muchas localidades de España y también del extranjero.

**Los trabajos de las Ponencias y la Prensa**

Pascual Tomás, de Valencia, manifiesta que se ha visto desagradablemente sorprendido por la publicación de una referencia tendenciosa acerca de los trabajos que ha realizado la Ponencia de «Táctica». Como la información no se ajusta a la verdad y pudiera suponerse que tal versión la ha dado algún miembro de la Ponencia, pide al Congreso que declare que los miembros de las Ponencias no deben facilitar información alguna sobre lo que en aquellas sesiones se trate.

Enrique de Francisco se solidariza con las anteriores manifestaciones, y manifiesta que lo ocurrido supone una incorrección y una deslealtad.

Angel Martínez lamenta también lo sucedido, porque además se da preferencia en la información a periódicos ajenos a nuestro Partido sobre el que es órgano central de las colectividades socialistas.

Moisés Sánchez Gall dice que es una ligereza anticipar informaciones sobre trabajos que tienen carácter provisional y que no pueden prejuzgar ningún asunto. Suscribe también los juicios de los anteriores compañeros.

Carrillo manifiesta que se ha faltado totalmente a la verdad en la citada referencia, puesto que el compañero Llana no intervino en la discusión de la Ponencia. Conviene esclarecer bien la cuestión para que no haya equivoco alguno y sepamos todos como debemos conducirnos.

Interviene el camarada Indalecio Prieto. Declara que no asistió a la reunión de la Ponencia ni está informado sobre lo sucedido. Opina de modo distinto a los que han juzgado esta cuestión con criterio un tanto reaccionario, puesto que si hubo inexactitudes deben rectificarse, pero sin dar nunca un carácter secreto a nuestras deliberaciones. Todo periódico tiene, desde el punto de vista profesional, el natural interés en aventajar en información a sus colegas. Termina diciéndole que no admite la inculpación de deslealtad que se pretende echar sobre un compañero, cualquiera que sea.

Llana suscribe lo dicho por Carrillo en cuanto a que no intervino en la sesión de la Ponencia, y se muestra disconforme con el criterio de Prieto.

Ruiz del Toro, de Murcia, censura también el caso de que se trata, y como periodista le interesa hacer constar que es ajeno a la cuestión, la cual debe esclarecerse con la mayor claridad.

Saborit declara que en el fondo está de acuerdo con el punto de vista de Prieto en cuanto a que no se da carácter secreto a ninguno de nuestros actos y al afán informativo de todos los periódicos, si bien no es eso lo que se discute, sino una referencia tendenciosa para suscitar en la opinión determinado efecto al atribuir a ciertos compañeros opiniones falsas y que no han expresado en modo alguno.

Podría acordarse que cada uno tiene derecho a expresar su propia actitud, con respeto para el pensamiento de los demás.

Enrique de Francisco dice que nadie pretendió robar de secreto los trabajos de la Ponencia, ni se ha vinculado en ningún compañero la realización del hecho, sobre el cual insiste en la censura porque la referencia es indiscreta y desleal.

Teodomiro Menéndez comienza por declarar que él ante todo es sincero, y si hubiera tenido parte alguna en el hecho que se discute, lo reconocería así.

Saborit dice que no ha insinuado nada contra Teodomiro, porque le considera ajeno al incidente.

Prieto manifiesta que suscribe la propuesta de Saborit si es como exhortación a la discreción de todos.

Saborit se muestra conforme, y queda terminado el incidente.

**Debate sobre la gestión de la Ejecutiva**

Saborit dice que para ganar tiempo no cree preciso dar más explicaciones sobre la gestión de la Ejecutiva que las que aparecen contenidas en la Memoria, puesto que acaba de celebrarse la reunión del Comité Nacional y de lo tratado se ha dado amplia referencia en EL SOCIALISTA.

Varios delegados manifiestan que se debe abrir un amplio debate sin limitación de turnos.

Arráz y Trifón Cómez indican que la discusión deben impugnarla aquellos que tengan que impugnar la gestión de la Ejecutiva.

Antonio Ramos, de Santander, declara que sobre el conjunto de la gestión de la Ejecutiva no tiene que hacer reparo alguno, así como en relación con la Memoria publicada por la Ejecutiva, que ha sido vista con agrado. Entiende, sin embargo, que el orden del día y las proposiciones debieron publicarse en EL SOCIALISTA, para que fueran conocidas por el mayor número posible de camaradas.

Saborit hace algunos reparos a lo expuesto por Ramos. En primer lugar, no es seguro que lo hubieran conocido muchos camaradas, puesto que, desgraciadamente, no leen todos EL SOCIALISTA. Además, ciertas proposiciones sólo insertas en un libro, pueden ser conocidas.

Rectifican Ramos y Saborit.

Asurío Herrero, de Palencia, pregunta si se han incluido en la Memoria todos los documentos que hagan referencia a la intervención del compañero Prieto en cuestiones relativas al Partido.

Saborit dice que ya hizo ayer la declaración de que, intencionadamente, no se había omitido documento alguno en la Memoria. Añade que en ella no falta ningún documento de carácter oficial, y ahora requiero al compañero Prieto para que diga si esto es o no exacto.

Herrero dice que tiene los mayores respetos, tanto para el Comité como para el camarada Prieto. Hay—añade—documentos extraoficiales, que sería interesante conocer para que todos nuestros asuntos seamos nosotros quienes podamos resolverlos.

**Teodomiro Menéndez, contra la gestión de la Ejecutiva**

Teodomiro Menéndez comienza diciendo que el Partido Socialista no es un grupo de allegados o amigos donde el afecto pueda sobreponerse a otro género de consideraciones, y, por lo tanto, él tiene que cumplir penosos deberes en este Congreso al manifestar su censura ante la gestión de la Ejecutiva.

Jaurés decía que si Dios plasmará en una forma concreta habría que tratarla de igual a igual. No tengo más remedio que cumplir con mi deber, sobre todo en estos momentos en que tienen puesta la vista en nosotros muchos elementos políticos de España. Declaro lealmente que considero equivocada la gestión del Comité Nacional y de la Ejecutiva.

En la etapa anterior al 13 de septiembre de 1923 sólo acuerdos señalamos en la gestión que aquí estamos examinando. Conocida es la actitud de la minoría socialista en el Parlamento ante el problema de Marruecos y las responsabilidades.

En los primeros momentos de la nueva situación publicó la Ejecutiva un documento que marcaba una orientación acertada en cuanto a la conducta de las colectividades y los militantes socialistas. Se dijo en aquellos momentos que había el propósito de atraerse las simpatías de la clase trabajadora. En Asturias se reflejó algo de esto, dando motivo a una reunión del Comité del Sindicato Minero Asturiano, y a que realizara algún viaje el compañero Manuel Llana.

Sabeis todos que he sido de los que con más energía combatieron a los viejos políticos del régimen, y en este sentido no puedo ser sospechoso para nadie. Re-

cordad que aquel viejo régimen estaba muy quebrantado cuando se produjo el cambio de situación del 13 de septiembre de 1923, y examinado cómo han quedado las cosas después. No digo yo que al producirse el advenimiento de la dictadura se hubiera llegado a poner en peligro la Unión General de Trabajadores, que constituye una gran esperanza para muchos ciudadanos españoles. Pero estimo que la actitud del Partido Socialista debía haber sido muy diferente que la que nos está dando motivo a esta discusión.

Nosotros, socialistas, nos diferenciamos de los anarquistas en que somos evolucionistas y aceptamos, por tanto, la intervención en los organismos públicos, actuando así siempre que la situación gobernante garantice la libertad política de los ciudadanos.

En Puelonuevo del Terrible y en Vigo se acataron las disposiciones del Poder público sin que se mantuviera francamente nuestra posición socialista. Y después tenemos el caso de Arteaga, nombrado concejal en Madrid por ser vocal asociado, que se da de alta en el Partido después de ser concejal y al que se atribuye una convicción socialista que ha quedado desvanecida en cuanto al pedirle que cese en el cargo se marcha de nuestras filas.

Recientemente hemos tenido también la visita de Albert Thomas, obligado por el protocolo a realizar gestiones y visitas de carácter oficial, y hay que señalar la intervención de algunos compañeros que han participado en algunos de aquellos actos y banquetes organizados por organismos gubernamentales.

De los Comités paritarios tenemos que decir que ya se ha dado el caso de no dar efectividad a sus acuerdos, con lo cual se produce la natural impresión entre los trabajadores.

En resumen: yo vengo a pedir una rectificación de conducta por la cual se retiren de las Corporaciones públicas aquellos representantes obreros que sean afiliados a nuestro Partido. Así entiendo yo que cumpla lealmente con mi deber socialista.

**Intervención de Saborit**

Saborit, por la Comisión Ejecutiva, comienza diciendo que hay que agradecer al amigo Teodomiro Menéndez que haya roto el fuego para abordar cuestiones que están en el ánimo de todos. Pero permitirá que le digamos que la mayoría de los puntos tratados no se relacionan por completo con la gestión que estamos discutiendo.

Entendemos que se puede y se debe decir todo en el Partido, sin hacerlo en tal forma que aparentemente se ofrezca el espectáculo de una división socialista que no tiene fundamento real entre los militantes socialistas españoles, lo cual sirve únicamente para dar satisfacción a nuestros enemigos políticos.

Es colaboración aceptar algunos puestos en determinadas condiciones que ponen a salvo nuestra dignidad de socialistas? Ya examinaremos esto, anticipando que tanto como vosotros estamos nosotros contra el viejo régimen.

Pero, además, nosotros somos socialistas y políticos, esencialmente político lo soy yo, sin que podamos olvidar el enlace de la organización política con la societaria que representa la Unión General de Trabajadores.

El criterio que aquí expresa el amigo Teodomiro Menéndez no es siquiera el de una minoría en la Federación Socialista Asturiana, puesto que no ha logrado conyugar a los que con él conviven, y viene aquí, elegido por aquella organización socialista regional, a expresar un criterio puramente personal. Ha hecho bien Teodomiro en venir aquí, porque en su nombre se nos ha combatido innoblemente causándonos mucho daño.

El panorama que ha pintado aquí Teodomiro lo hemos descrito nosotros con los mismos vivos colores en nuestras excursiones de propaganda, llegando en la dureza de la crítica hasta donde no quieren llegar los que no están contra la esencia de lo que representa la situación dominante.

Cargos representativos. Aquí tengo la lista reducidísima de los concejales que tenemos porque se nos ha permitido elegirlos por nuestras organizaciones. Son muchos los cargos que representa la clase obrera con cuya aceptación segura-

mente está conforme el camarada Teodomiro Menéndez. Lo que hemos hecho con nuestra táctica es salvar a la Unión General de Trabajadores, la cual, si vuestro criterio hubiera prevalecido, se habría derrumbado al provocarse una situación catastrófica.

Los Comités paritarios. ¿No habéis advertido la impresión de disgusto que los Comités paritarios en la Agricultura han causado entre capitalistas y reaccionarios? No se resignan a perder su dominio de dueños absolutos, y temen que ahora los campesinos vengán a disfrutar de las condiciones de trabajo más humanas de los obreros de la ciudad. Los Comités paritarios para elogiar a los ministros, no. Los Comités paritarios los queremos en beneficio de nuestra organización y para el mejoramiento de los trabajadores.

El mismo compañero Teodomiro, ¿no ha aconsejado a los trabajadores de las fábricas de armas, que vinieran a Madrid a conferenciar con el Gobierno?

Teodomiro.—Yo no lo aconsejé.

Saborit.—¿Pero votó en contra?

Teodomiro.—Yo me abstuve.

Saborit.—Ah, eso es más claro! Se dejaba que los obreros vinieran a Madrid, y así, si la Comisión Ejecutiva los acompañaba, se ponía en evidencia, y si no, se colocaba enfrente de los deseos de los trabajadores.

Casos de Botana y Arteaga. Botana es un veterano que tiene una vida inmaculada dentro del Partido Socialista, y ha demostrado siempre que no es hombre que proceda por imposiciones. Fueron las circunstancias las que decidieron el caso, y cuando se trató la cuestión, yo me encontré en minoría.

Se ha hablado aquí del origen de la elección de Arteaga. Pues bien; recordad que García Cortés fué elegido por sufragio universal, y esto no le impidió después entregarse a nuestros adversarios.

Arteaga encontró en el periódico y en nosotros ayuda porque el periódico es de todos y para levantar a todos y no para hundirlos. Nos interesó la vida pública de Arteaga en tanto que permaneció entre nosotros conservando el carnet rojo.

Nosotros hemos salido de la galería y estamos entre la gente de la galería, actuando constantemente, y no sólo en época de campaña electoral, sin que tema a la impopularidad cuando ésta nos exija hacer ante todo honor a nuestra conciencia de militantes socialistas.

Errores podéis señalar muchos, y nosotros mismos los confesamos; teniendo, sin embargo, la conciencia tranquila de haber cumplido con nuestro deber sirviendo abnegadamente a nuestros ideales socialistas.

**El mandato de Asturias**

Interviene el camarada Llana, en nombre de la Federación Socialista Asturiana.

Explica ampliamente su gestión personal como representante del Sindicato Minero Asturiano, en nombre del cual, y atendiendo exclusivamente a los mandatos de la organización, ha realizado las gestiones oficiales con full comisión en unión de otros compañeros, y para asuntos relacionados con crisis de trabajo y otras cuestiones de capital importancia.

Es exacta la descripción que ha hecho el camarada Teodomiro Menéndez sobre la situación de los trabajadores de Asturias. Pero, ¿qué ha hecho Teodomiro en pro de la organización para resolver sus problemas, y en qué actos de propaganda ha tomado parte?

Teodomiro.—Ya hablé en 1.º de mayo.

Amador Fernández.—Sí, una vez al año.

Llana declara que la Federación Socialista Asturiana ha dado un mandato a sus representantes totalmente contrario al criterio que sostiene el camarada Teodomiro Menéndez, quien, como tal delegado, se desentendió de la opinión de la organización que representa.

Se suspende la sesión a la una de la tarde para continuar reunido el Congreso a las cuatro.

(Continuará)

# LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

GRANDES ALMACENES DE TEJIDOS EN LANAS, SEDAS, ALGUDONES  
Y TODA CLASE DE ARTICULOS DE VESTIR Y VIAJAR

**10** Baratura por fin de Temporada **10**  
A todo comprador que lo efectúe por más de cinco pesetas  
al pagar se le abonará en la caja el **10 %** de su compra  
**EN METALICO**

Sastrería y Camisería a Medida

Gran surtido en pañuelos de 7/4 y 9/4 para payesas

Precio Fijo :-: Ventas al Contado

65 San Miguel 67 = Bajos Casa Alzamora = Palma de Mallorca

A todo comprador que lo desee se le obsequiará con los ventajosos **Billetes Relámpago y Rayo.**

## El Trabajo

Sociedad de Obreros Albañiles de Palma  
y sus conternios

Convoca a sus afiliados a la Junta General extraordinaria que tendrá lugar el lunes 23 del corriente a las seis y media de la tarde, en su local social, Calle de María Cristina, (Casa del Pueblo), para tratar los asuntos que a continuación se expresan:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Nombramiento de cargos y
- 3.º Asuntos generales.

Palma 19 Julio de 1928.—El Comité.

## SE NECESITA

Operaria para máquina lujar en la fábrica de calzado de Hijo de M. Estarellas.

## Libros en venta

DE VICENTE LACAMBRA:

«Mi Calvario», ejemplar 3'50 pesetas  
«Amor y Trabajo», » 2'50 »  
«Yo no mato», » 2'50 »  
«El Supremo Juez», » 2'50 »

DE MARÍA CAMBRILS:

«Feminismo Socialista», » 2'00 »

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALUAR, que son vuestros defensores.

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

## Corte de Pares

para Calzado

Pieles de varias clases

## TIENDA DE CURTIDOS

J. FULLANA

Plaza del Mercadal, 9

PALMA

PRECIOS ECONÓMICOS

## AVISO

Este periódico se halla en venta en los kioscos de las Plazas del Olivar, de San Antonio y del Rastro-llo y Lirola (Borne).

## «Manual del Obrero Asociado»

Los compañeros o colectividades que deseen adquirir este libro, tan útil y necesario a las prácticas sindicales, pueden dirigirse al compañero Juan Colom en la Casa del Pueblo, de 7 a 9 de la noche.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

## Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

## Obsequio de libros

Más baratos de su precio desde cinco ejemplares

	PESETAS
Del tiempo viejo, por M. Gómez Latorre (vale 3 pesetas)	1,00
Propaganda socialista, por Pablo Iglesias (vale 2 pesetas)	1,00
Dos revoluciones: la francesa y la rusa, por M. A. Landau (vale 2 pesetas)	0,75
Los bolcheviques juzgados por ellos mismos, por Sokoloff (vale 2 pesetas)	0,75
El régimen soviético, por Vichnia (vale 2 pesetas)	0,75
En el reino de los rojos, por Volski (vale 2,50 pesetas)	0,75
En plena dictadura bolchevista, por Lokerman (vale 2,50 pesetas)	0,75
Exhortaciones, por Pablo Iglesias, (vale 0,50 pesetas)	0,25
La obra de Pablo Iglesias. Discurso de Besteiro en Oviedo (vale 0,40 pesetas)	0,25

### Precios sin descuento

Los pedidos de diez ejemplares en adelante, aunque sean surtidos, los servimos sin cargar el franqueo del paquete.

Para pedidos de menos de diez ejemplares cargamos 50 céntimos para gastos de franqueo y móvil.

Dirigirse, como siempre, al administrador de *El Socialista*, Carranza, 20, apartado 10.036 (X), Madrid.